IVDCI-Europa Global

Programa Indicativo Plurianual para Desafíos Mundiales 2021-2027

DESCARGO DE RESPONSABILIDAD: este documento ofrece una visión general preliminar de lo que podría contemplarse en el futuro programa indicativo plurianual (PIP) sobre los desafíos mundiales para 2021-2027, teniendo en cuenta las lecciones aprendidas de las acciones en curso, las prioridades de la actual Comisión de la UE y los debates internos iniciales de la Comisión. Su contenido no se adelanta al resultado final del futuro PIP 2021-2027.

Contexto general

Vivimos en un mundo muy interconectado e interdependiente que se enfrenta a numerosos desafíos mundiales. El cambio climático, la degradación del medio ambiente, las pandemias y las enfermedades no transmisibles son amenazas mundiales apremiantes y perturbadoras, que requieren una mejor coordinación multilateral y soluciones a nivel global. Están surgiendo nuevas formas de desigualdad y nuevas formas de trabajo, amplificadas por los procesos de globalización. Si bien la transformación digital acelerada y la conectividad ofrecen un gran potencial para fomentar la innovación y el crecimiento sostenible, también plantean nuevos riesgos para la igualdad, la seguridad y los derechos de los ciudadanos.

La crisis COVID-19 no solo ha exacerbado las desigualdades sociales y económicas existentes, sino que ha puesto de manifiesto los fracasos de nuestros sistemas para garantizar la resiliencia y el acceso sostenible y equitativo a las oportunidades y al logro de resultados para todas las personas. La pandemia también ha confirmado cuán entrelazados están los desafíos mundiales y ha demostrado claramente que la pobreza y la desigualdad deben abordarse conjuntamente con la lucha contra el cambio climático y la preservación de la diversidad biológica y los recursos naturales.

Al mismo tiempo, el multilateralismo y nuestra capacidad colectiva para hacer frente a los desafíos y perseguir los bienes comunes mundiales a menudo se ven socavados, ya que vivimos en un mundo cada vez más fracturado con enfoques más unilaterales combinados con cambios de poder geopolítico.

Teniendo presente el contexto de alteración mundial y competencia en materia de poder, y en consonancia con la ambición geopolítica de la Comisión de una «Europa más fuerte en el mundo» y la Comunicación conjunta sobre el fortalecimiento de la contribución de la UE al multilateralismo basado en normas¹, la UE está renovando sus políticas para reforzar su poder estratégico y su prominencia. La UE será más firme, defendiendo sus intereses y valores a nivel mundial, al tiempo que formará y reforzará coaliciones con los socios sobre prioridades clave.

La UE ha reafirmado su apoyo a las agendas universales que son la Agenda 2030 y sus ODS, el Acuerdo de París, el Estado de Derecho, la Igualdad de Género y los Derechos Humanos. La consecución de estos objetivos va de la mano de la promoción de los intereses estratégicos de la UE. La UE ha desarrollado políticas ambiciosas: "Un Pacto Verde Europeo", "Una Europa Adaptada para la Era Digital" y la visión de la "Década Digital de Europa", "Una economía al servicio de las personas", "Un nuevo impulso para la democracia europea" y la «Promoción de nuestro modo de vida europeo», que son un despliegue de las agendas universales tanto dentro de Europa como en

¹Comunicación Conjunta JOIN(2021) 3 final del 17/02/2021

apoyo de los países socios. Cada una de ellas está orientada hacia soluciones mundiales reforzadas, incluido el apoyo al sistema multilateral, a fin de mantener y actualizar el orden mundial basado en normas.

El avance hacia la consecución de la Agenda 2030 durante la Década de Acción depende fundamentalmente de que se garantice una recuperación sostenible, resiliente, inclusiva y ecológica de la pandemia, que la reconstrucción sea para mejor y que se colabore mejor en todo el mundo.

La recuperación post-COVID-19 ofrece a la UE una oportunidad única para recuperar mejor, proyectar nuestras prioridades, intereses y valores, promover una recuperación verde, digital e integradora y potenciar nuestra soberanía estratégica y resiliencia. La UE ha presentado una visión para esta recuperación a través de su Iniciativa de Recuperación Mundial², que incorpora la realidad multidimensional de los desafíos actuales. Se ha comprometido a hacer realidad esta Iniciativa a nivel multilateral, vinculando el alivio de la deuda y la inversión con los ODS. Más que nunca, la unidad y la coherencia de la UE son cruciales para el éxito de estos ambiciosos objetivos.

La capacidad de apoyar financieramente las acciones globales que proyectan las prioridades y los valores de la UE es fundamental. El programa «Desafíos mundiales» responde a este imperativo y complementa y refuerza las dimensiones nacional, multinacional y regional de la acción de la UE. Debería permitir a la UE tener una voz más fuerte en la escena mundial, dar forma a la agenda internacional, influir en las normas y estándares a nivel internacional y apoyar las soluciones locales y regionales.

Los desafíos mundiales deben abordarse individualmente y a través de sus vínculos a fin de poner al mundo en el camino hacia un desarrollo sostenible, equitativo e inclusivo. Los cinco pilares de la Agenda 2030 – Personas, Planeta, Prosperidad, Partenariado (Asociación) y Paz – constituyen la base de esas interrelaciones. Todos los ODS son multidimensionales e interrelacionados, el programa promoverá accionesintegradas que puedan crear beneficios colaterales y cumplir múltiples objetivos de manera coherente. El pilar de la Paz es el tema central de un programa temático separado.

Estrategia de la UE

El Programa de Desafíos Globales del Instrumento de Vecindad, Desarrollo y Cooperación Internacional – Europa Global (IVDCI-Europa Global) establece la dimensión global y multilateral de la aplicación de las prioridades políticas de la UE. Su objetivo es reforzar a la UE como actor mundial en la ejecución de la Agenda 2030 y del Acuerdo de París para ayudar a erradicar la pobreza, reducir las desigualdades y lograr un desarrollo sostenible.

El instrumento IVDCI-Europa Global prevé un programa sobre Desafíos Mundiales para 2021-2027 que complementará y reforzará las dimensiones nacionales y regionales de la acción de la UE para perseguir y proyectar los intereses y valores de la UE en apoyo de las agendas e iniciativas mundiales universales, el multilateralismo y el orden mundial basado en normas, y posicionará a la UE como líder mundial para impulsar cambios colaborativos y transformadores que ayuden a reconstruir mejor. De conformidad con la Agenda 2030 de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible, el Consenso Europeo sobre Desarrollo y las prioridades geopolíticas de la Comisión Europea, el programa Desafíos Mundiales apoyará acciones de carácter global, contribuyendo al objetivo de «Una Europa más fuerte en el mundo».

Por lo tanto, será un instrumento clave para garantizar la proyección exterior de las políticas de la UE, ayudando a aprovechar de manera más eficaz el poder regulador externo de la UE, las elevadas

_

²https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/SPEECH_20_963

normas medioambientales y sociales, el mercado único único y el modelo de economía social de mercado.

Siguiendo los principios de geografía y complementariedad que sustentan la programación 2021-2027, el programa Desafíos Mundiales desplegará sus recursos estratégicamente para **apoyar una acción verdaderamente global**, promoviendo las prioridades y los valores de la UE. Así pues, complementa y fortalece las acciones nacionales, multinacionales y regionales mediante la financiación de acciones e iniciativas mundiales y trans-regionales. Esto dará lugar a actividades que aborden los desafíos mundiales, apoyen la consecución de los objetivos mundiales, en particular los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y el Acuerdo de París, protejan los bienes públicos mundiales, apoyen el multilateralismo y el orden basado en las normas, y promuevan cambios transformadores.

La estructura del programa Desafíos Globales refleja los temas clave entrelazados de la Agenda 2030 que conforman los ODS: Personas, Planeta, Prosperidad y Sociedad³.

Esferas prioritarias propuestas

Esfera prioritaria 1: Personas

- Salud
- Educación
- Igualdad entre los géneros y empoderamiento de las mujeres y las niñas
- Niños y jóvenes
- Migración y desplazamientos forzosos
- Trabajo decente, igualdad e inclusión

Esfera prioritaria 2: Planeta

- Cambio climático y reducción del riesgo de desastres
- Medio ambiente y recursos naturales (biodiversidad, tierra, bosque, agua, océanos)
- Transición verde (energía sostenible)

Esfera prioritaria 3: Prosperidad

- Clima de inversión, sector privado, trabajo decente, empleo y comercio
- Economía circular
- Acción mundial para erradicar el trabajo infantil Transformación digital
- Sistemas agroalimentarios resistentes y sostenibles

Esfera prioritaria 4: Asociaciones de colaboración (Partenariados)

- Cooperación estratégica con organizaciones mundiales y multilaterales
- Gobernanza económica y sociedades inclusivas
- Autoridades locales

_

³La guinta «P», Paz, se aborda en el programa específico «Paz, Estabilidad y Prevención de Conflictos».